

**Zeitschrift:** Bulletin de l'Association Pro Aventico

**Herausgeber:** Association Pro Aventico (Avenches)

**Band:** 6 (1894)

**Vorwort:** Avant-propos

**Autor:** Secretan, Eugène

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS

En tête du Bulletin précédent, il a été expliqué comme quoi le N° V allait être suivi à bref délai du N° VI, consacré exclusivement au Catalogue du Médaillier d'Avenches.

Le président de l'association *Pro Aventico* n'ayant pris aucune part à cette œuvre de bénédictin, il se sent fort à l'aise pour remercier ici ceux de nos collègues qui en ont assumé la responsabilité, savoir le conservateur du musée d'Avenches ainsi que M. William Cart. Grâce à leur initiative et à leur persévérance le médaillier d'Avenches, unique en son genre en Suisse puisqu'il ne renferme que des monnaies recueillies sur place, possède désormais un catalogue imprimé, complet et scrupuleusement exact. Les catalogues imprimés des cabinets de médailles sont rares en Suisse, pour toute espèce de motifs, et il n'en existait pour ainsi dire aucun dans nos cantons romands, sauf celui de la Chaux-de-Fonds, par M. A. Michaud, que me signale obligamment M. Aloys de Molin, notre nouveau collègue, mais qui ne s'occupe que des monnaies et des médailles suisses. Genève, Neuchâtel, Lausanne n'ont jusqu'ici que des répertoires manuscrits. C'est donc avec une certaine fierté que notre association peut saluer l'œuvre qui sort de presse, et qui a été menée à chef sans subside de l'Etat.

Pour ceux qui ont quelque habitude de manier des monnaies de l'époque romaine, il serait superflu d'ajouter ici aucune explication : à l'aide de l'Introduction, du répertoire alphabétique ainsi que de l'ordre chronologique, il leur sera aisément de s'orienter au milieu des richesses du musée d'Avenches. Et comme celui-ci possède plus de onze cents pièces authentiques, provenant d'une centaine d'empereurs ou impératrices, il ne présente que fort peu de lacunes, dès les débuts de l'époque impériale jusqu'à la seconde moitié du IV<sup>e</sup> siècle. C'est, sous une forme concrète, la contre-épreuve de l'histoire de la domination romaine en Helvétie.

Mais, pour la majorité de nos membres, que nous pouvons supposer sans leur faire tort, étrangers à la numismatique romaine, quel sera l'intérêt de ces cinquante pages, sur deux colonnes petit texte, hérissées d'abréviations, de noms propres et de termes techniques ? Le voici. Quand

ils iront à Avenches, — et le musée a droit tôt ou tard à leur visite, — ils pourront d'avance s'orienter suffisamment pour se faire désigner sur place les pièces les plus remarquables. En tout cas, rien qu'a feuilleter leur catalogue, ils se rendront compte qu'il y a là toute une science et pourquoi elle captive les spécialistes. Bien plus ; dans tel cas donné, ce Bulletin N° VI, accueilli peut-être avec un sourire d'étonnement, leur servira de cicérone discret et sûr : s'il leur tombe entre les mains une vieille monnaie à l'aspect plus ou moins fruste, qu'ils s'essaient à déchiffrer un ou deux noms propres, qu'ils tâtonnent en s'aidant du répertoire alphabétique, de l'Introduction, et qui sait s'ils n'arriveront pas à déterminer ainsi la valeur de leur trouvaille. Si la médaille est d'époque impériale et qu'elle ne figure pas au catalogue, il y aura fort à parier qu'elle est rare dans nos contrées.

En tout cas, à défaut d'autre utilité, le présent Bulletin prouvera à nos adhérents que si nos fouilles ne sont pas chaque année également fructueuses — ce qui ne dépend pas de nous — le Comité de l'association ne demeure pas inactif. Que nos adhérents ne le soient pas non plus ! Chacun d'eux, sans se déranger beaucoup, peut parler autour de soi du *Pro Aventico*, chercher à lui recruter de nouvelles signatures. Notre effectif total était de 520 environ, fin décembre 1893, dont 414 souscripteurs annuels. Année après année, les décès et quelquefois les démissions nous enlèvent vingt à trente membres : pour ne pas reculer, il nous faut de nouvelles adhésions, et celles-ci nous les attendons avant tout du zèle de nos anciens membres !

Lausanne, avril 1894.

Le président de l'Association,

EUG. SECRETAN.